

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 60 (1922)
Heft: 19

Artikel: Association des Vaudoises : assemblée générale
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-217204>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 21.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

France septentrionale. Les troubadours étaient les poètes de la France méridionale. Ces derniers ont surtout composé des chants lyriques.

Tous ces bardes chantaient en général eux-mêmes leurs vers devant le seigneur et la châtelaine en s'accompagnant d'une vielle; après, ils racontaient ce qu'ils avaient vu et entendu dans leurs voyages.

Pendant ce temps, le jongleur qui accompagnait le trouvère amusait le peuple sur la place du village en lui chantant surtout des chansons très épiquées. Ces chansons, après le départ du jongleur, le peuple les répétait, les transformait ou les complétait, à la rigueur, et ce sont ces rapsodies qui sont les chansons vraiment populaires de l'époque.

A chaque événement important de l'histoire française se rattachent un ou plusieurs refrains, les rois sont aussi souvent chansonnés. La bataille de Margarin, gagnée par François 1^{er} (1515) a été chantée par plus d'un poète. En voici une :

Le roi s'en va delà les monts (bis)
Il meura force piétons,
Ils iront à grant peine,
L'alaine, l'alaine, me faut l'alaine. »
elle se termine ainsi :

« Celui qui fist ceste chanson (bis)
Ce fust un gentil compagnon
Vestu de laine
L'alaine, l'alaine, m'y faut l'alaine. »

La bataille de Pavie (1525), perdue par François 1^{er} que les Espagnols firent prisonnier, s'est conservée dans les archives légendaires de la France par cinq ou six pièces de vers, dont la plus connue est :

« Hélas ! la Palice est mort
Il est mort devant Pavie
Hélas ! s'il n'était pas mort
Il serait encore en vie, etc. »

Au temps des guerres civiles et des guerres religieuses du 16^e siècle, les chansons licencieuses envahissent la cour et la ville, la plupart sont très obscènes. Voici le commencement d'une ritournelle concernant la mort du duc de Guise, tué en 1563 :

« Qui veut ouïr chanson (bis)
C'est le grand duc de Guise
Et bon bon bon bon di dan di dan bon
Qu'est mort et enterré.
Voici une chanson du temps d'Henri IV :
« Vive Henri IV, vive ce roi vaillant !
Ce diable à quatre
A le triple talent de boire et se battre
Et d'être un vert galant. »

A partir de Louis XIII, les rois, les reines, tous les grands noms de France sont chansonnés. Cette littérature d'égoût continue jusqu'à la Révolution. Tout Seigneur un peu huppé possédait un recueil de chansons de l'époque et surtout celles le concernant.

La mort de Richelieu (1642) fit éclore bien des couplets. Mazarin qui lui succéda en 1648, vit alors une véritable inondation de « Mazarinades ». Mazarin était étranger, parlait mal le français, mais voulait cependant le bien de la France. Il prélevait de lourds impôts et le peuple se vengeait en composant des couplets, par exemple :

« Il faut chasser le Mazarin
Qui vole tout l'or de la France
Qu'il retourne delà Turin
Pour être plus en assurance.
Il faut chasser le Mazarin
Qui vole tout l'or de la France. » (A suivre)

Pour avoir la communication. — M. X. tentait d'obtenir une communication urgente, et surprenait une conversation des plus intéressantes entre la téléphoniste et une de ses amies.

— Je viens de mettre sur le feu un beau petit morceau de faux-filet, disait cette dernière... Je voudrais bien que tu puisses venir dîner avec moi.

— Comme il semblait impossible de détourner l'attention de la préposée, X accrocha son récepteur. Il fit trois nouvelles tentatives sans plus de succès, puis, agacé, usa enfin d'un grand moyen.

— Mademoiselle ! cria-t-il d'une voix de stentor, je sens votre rôti qui brûle.
Un cri d'horreur accueillit cette réflexion, et l'ahonné, roublard, put enfin obtenir le numéro qu'il désirait.



LE NOUVEAU DIRECTEUR

Nouvelle villageoise.

Depuis six mois qu'il était instituteur à Biollens, Pierre Dupré n'avait pas eu le temps de songer à la proposition que lui avait faite le Comité de la Société de chant : On le demandait comme directeur... « Oh ! rien ne presse, lui avait-on dit. Quand on aura fini les semailles et que toutes les pommes de terre seront rentrées à la cave, on vous convoquera en même temps que la Société. »

Durant l'été, il avait commencé à apprendre son métier d'instituteur. Bien vite, il s'était rendu compte qu'il n'avait plus, devant lui, un groupe d'élèves choisis à qui l'on donnait une leçon préparée, une semaine durant, en compagnie d'un professeur. Dans sa classe, il y avait des élèves de 7 ans, et il y en avait aussi de 15 ans. Il fallait, avec ces différentes classes d'âge, parcourir tout le programme primaire, aussi avait-il eu beaucoup de peine à établir l'horaire des leçons de manière à ce que personne ne restât inactif.

Lorsque la Commission scolaire l'avait installé, le syndic lui avait dit, en son langage pittoresque :

— Ecoutez, monsieur le régent, chez nous, quand on fait la lessive, il y a des femmes qui dégrossissent, d'autres qui lavent, d'autres qui essangent. Vous, dans votre classe, vous devez, à la fois, dégrossir, laver et essanger.

Puis il avait dû accepter la place de bibliothécaire et celle de dépositaire des fournitures scolaires. Chaque semaine, il devait remonter l'horloge et, le dimanche matin, il s'en allait à l'église remplir les fonctions de chantre. Il montait en chaire pour lire les dix commandements puis, installé près de l'harmonium, il chantait les psaumes et les cantiques suivi de toute l'assemblée.

L'été avait passé; l'automne était venu avec ses brumes, à la date fatidique du 1^{er} novembre, le jeune instituteur avait repris, en compagnie de ses élèves, le long travail interrompu devant les grandes vacances.

Or, un soir, il reçut la visite de Charles Vully, président de la Société de chant. Celui-ci venait l'inviter à diriger la Société. Après diverses objections, après bien des hésitations, Pierre Dupré accepta. Il releva l'abat-jour de sa lampe, posa sa plume et ferma le dernier cahier corrigé. Quand l'horloge au timbre clair laissa tomber, du haut de son petit clocher à la flèche élançée ses huit coups dans la nuit sombre, l'instituteur prit son violon et, suivi de Charles Vully, il descendit à la salle du Conseil général où avait lieu la séance. Pour la première fois de sa vie, il allait diriger une société de chant, aussi ce ne fut pas sans appréhension qu'il franchit le seuil de la salle.

Cette Société, qu'on appelait l'Echo du Biollon, comptait trente membres, tous de Biollens et tous agriculteurs. Au moment où le nouveau directeur entra, le secrétaire faisait l'appel, mais personne ne prêtait attention. Il y avait là Jules au Sapeur qui racontait une histoire et, quand il avait fini de parler, tous ceux qui l'écoutaient partaient d'un grand éclat de rire. Il y avait Ami au Gros Jules et Henri au Trompette qui jouaient aux cartes en fumant des cigares. Il y avait Paul Clavel, le fils du syndic, en gilet de chasse et en souliers cirés. Il y avait encore le grand Ferdinand, connu dans toute la contrée pour sa belle voix de basse et François-Jacques qui avait perdu un œil en tirant du mortier pendant une fête d'abbaye, et d'autres encore qui allaient et venaient dans le brouhaha général, au milieu de la fumée des cigares, fumée qui s'épaississait autour des lampes.

Pour la circonstance, la plupart de ces jeunes gens s'étaient « rechangés » comme on dit. Ils avaient ôté leurs habits de travail et leurs socques pour revêtir un broussetout, un gilet de chasse ou

une blouse propre. Quelques-uns étaient chaussés de souliers neufs ou de pantoufles brodées.

L'instituteur accorda son violon et se mit à enduire l'archet de colophane. Alors Charles Vully, le président, réclama le silence. Il présenta à la Société son nouveau directeur, adressa à celui-ci quelques mots de remerciements et la séance commença. D'abord on entendit la lecture du procès-verbal avec sa liste d'absents astreints à payer une amende qu'on n'encaisse jamais, puis la discussion fut ouverte sur le programme de l'hiver. Le directeur — qui voulait débiter modestement — proposa à la Société de donner un concert au temple. Personne n'osa le contredire, mais tout de suite la discussion devint confuse. Au lieu de donner leur avis, les membres de l'Echo du Biollon rappelaient des souvenirs comiques, se rapportant aux concerts donnés pendant les hivers précédents. Puis, quand Henri au Trompette eut allumé son troisième cigare, le président jugea le moment venu de clore la discussion. Il fit voter l'assemblée; tous acceptèrent la proposition du directeur, sauf Paul Clavel qui, ayant souci de la caisse, déclara :

— Eh bien ! vous vous arrangerez pour nous amener du monde, parce qu'il n'y a plus d'argent en caisse. Et vous savez, aussi bien que moi, qu'un concert au temple rapporte peu.

La séance administrative étant terminée, Pierre Dupré invita ses chanteurs à cesser de fumer. Alors on éteignit les cigares, comme à regret; ceux qui n'étaient pas entièrement fumés disparurent dans le fond des poches pour être rallumés plus tard. Quelques jeunes sociétaires, dissimulés par le dos d'un camarade bienveillant, tiraient encore une ou deux bouffées de leur pipe à couvercle, puis pouffaient de rire comme des gamins en classe.

Ensuite vint le classement des voix; travail difficile pour le directeur : tous voulaient faire partie des ténors; ils n'étaient, pour la plupart, guère familiarisés avec la clef de fa et redoutaient de se tromper. Quand le classement fut terminé, le directeur fit chanter des gammes puis divers exercices de solfège, après quoi il passa à l'étude d'un chœur : *Là-bas, là-bas est ma patrie*, de Plumbhof.

Il s'agissait, pour lui, d'apprendre à chanter à trente jeunes gens qui déchiffraient mal, ou même pas du tout. Les premiers ténors s'en tiraient encore parce qu'ils avaient avec eux le président, Charles Vully, qui chantait tout ce qu'il voulait. Car, il faut le dire, Charles Vully, en dehors de son domaine, de ses vaches et des demis de petit blanc qu'il buvait à la pinte, aimait par dessus tout la musique. Il n'y en avait point comme lui pour chanter les romances légères. On racontait que, peu après onze heures du soir, on entendait sa voix dans les cafés. Quand il se trouvait en compagnie de quelques amis, il chantait toute la soirée en mettant la main sur son cœur et en fermant les yeux comme pour mieux nuancer ses mélodies. Aussi était-il tout désigné pour conduire les ténors.

(A suivre.) JEAN DES SAPINS.

TOUJOURS LE MEME. — Madame la professeur : — Mais tu ne te rappelles donc pas quand et où et dans quelle direction le vent t'a enlevé ton chapeau ?

Monsieur le professeur : — Non ! je ne l'ai remarqué que lorsque j'ai voulu saluer ces messieurs.



ASSOCIATION DES VAUDOISES

Assemblée générale.

Les sections sont priées d'annoncer au plus tôt les noms de leurs déléguées et leur participation approximative, ceci afin de faciliter l'organisation de la journée du 21 mai.

La quatrième assemblée générale annuelle s'annonce comme très intéressante. Sur le vu de leur costume et sur présentation de leur carte de membre, les

Vaudois seront au bénéfice du prix d'entrée de 80 centimes à l'Exposition nationale d'Art appliqué (Beaulieu). Le matin sera consacré à la visite de l'Exposition; nos membres y verront des choses qui les étonneront, qui les choqueront peut-être, mais qu'elles s'efforceront de comprendre, car l'art est vaste et nos connaissances sont très bornées. A midi, les Vaudois se retrouveront au Restaurant, où elles pourront dîner ou pique-niquer. On peut apporter ses provisions. Le restaurant pourra nous servir: potage avec soupe (80 centimes), thé (80 centimes), potage, viande froide et pain (fr. 3) et dîner (fr. 4).

A 14 heures très précises commencera l'assemblée générale. Avis à celles qui ont « bien lé temps ».

A 17 heures, le Chœur des Vaudois de Lausanne offrira à l'Association un thé servi dans les salles du Restaurant Féminin, rue de Bourg 27. C'est dire que la séance devra être rapidement menée et qu'il faudra être exactes.

Le Comité central espère que la réunion de Lausanne sera nombreuse et que toutes en remporteront un agréable souvenir.

Le timbrage des billets de chemin de fer (simple course IIe classe valable pour l'aller et le retour en IIIe classe) se fait au comptoir de vente des souvenirs, dans l'exposition.

Cotisations. — Mlle Nicodet, trésorière centrale, 2, avenue de Rumine, Lausanne, rappelle aux membres isolés qui l'ont oublié, le paiement de leur cotisation (un franc).

Kursaal. — Depuis hier, la revue « Lausanne à sec! », allégée de quelques scènes un peu longues, a été notablement modifiée par l'adjonction de nombreuses et amusantes scènes nouvelles confiées à Mlle Claire B., à MM. Gerval, Badès, etc., ainsi qu'à Mlle Marthe Marty, Ire chanteuse du Théâtre de l'Apollo de Paris. Il y a un nouveau joli décor brossé par Maurice Hayward et deux grands ballets inédits des « bergers et bergères » et « les sauvages » avec de nouveaux costumes d'une richesse et d'une originalité exceptionnelles.

La location est ouverte chez Hipp pour toutes les soirées à 20 h. 30 et pour la matinée de dimanche à 14 h. 30.

Royal Biograph. — « L'Excentrique », le nouveau film présenté cette semaine par le Royal Biograph, offre cette triple qualité: il est spirituel, il est dramatique, il est machiné ainsi que les meilleures pièces du Châtelet. Dire que Douglas Fairbanks en est le principal interprète, serait déjà en préjuger le suc-

cès. Citons encore un très beau film français: « L'Ecran brisé », comédie dramatique en 3 actes d'après le roman d'Henry Bordeaux, de l'Académie Française, film qui est interprété par des artistes des principales scènes de Paris. Dimanche 14, deux matinées à 2 h. 30 et 4 h. 30.

DEMANDEZ PARTOUT
„Luy“ Cocktail
 L'AS DES APÉRITIFS
 MARQUE DÉPOSÉE
 D.O.M.
 DISTILLERIE VALAISANNE, S.A.
 SION

Vermouth NOBLÉSSE
 DÉLICIEUSE GOURMANDISE

SE BOIT GLACE G. 162 L.

Rédaction: Julien MONNET et Victor FAVRAT.

J. MONNET, édit. resp.

Lausanne. — Imp. Pache-Varidel & Bron.

Beauté RAVISSANTE en 5 à 8 jours

Un teint frais et d'une pureté incomparable obtenu en utilisant **Séréna**. — Après quelques emplois l'effet est surprenant, le teint devient éblouissant et la peau veloutée et douce.



Séréna fait disparaître rapidement les impuretés désagréables de la peau, comme **rousses, rides, cicatrices, feux, taches jaunes, rougeurs du nez, éruptions, points noirs, etc.**

Succès garanti

Envoi discret contre remboursement franc de port.

Prix fr. 4.50 & 6.75

**Grande Parfumerie
A. EICHENBERGER**
Rue de Bourg 21, Lausanne



La
**Boucherie Chevaline
Centrale**

Louve, 7 LAUSANNE H. VERREY
paie un bon prix les chevaux pour abattre, et les débite aux meilleures conditions.

**CHEMIN DE FER
MARTIGNY-CHATELARD**

Gare des Marécottes.



EN VENTE A LA
LIBRAIRIE F. HÆSCHEL-DUFEY
3, RUE CENTRALE - LAUSANNE
ET A L'ADMINISTRATION du « CONTEUR VAUDOIS »

LA CUISINE DES REGIMES

888 recettes

pour les maladies de l'estomac et de l'intestin

par le

D' O. CORNAZ

Un fort volume, relié Fr. 6.—

Les qualités antiseptiques du **LYSOFORM** sont concentrées dans le **Savon de toilette au Lysoform**. De fabrication très soignée il est recommandé pour la toilette des adultes et des enfants.
Prix: fr. 1.25 dans toutes les ph. et drog.
 Exigez pour tous nos produits la marque déposée:

Lysoform

Société suisse d'antiseptie **LYSOFORM**, Lausanne.

SI VOUS TOUSSEZ
prenez les véritables
BONBONS
AUX
BOURGEOIS DE SAPIN
HENRI ROSSIER
Lausanne
Méfiez-vous des imitations
EXIGEZ LE NOM
30 ANS
DE SUCCÈS

Paul BLANC

Mécanicien-Dentiste

18, rue Haldimand. — Tél. 21.91

Répar. d'appareils dans les 24 h.

Travaux soignés. — Prix modérés.

VINS DE VILLENEUVE

Médaille d'or, Genève 1896.

MONNET & C^{ie}, Lausanne

.....
Cartes de visite

à l'Imprimerie du

„Conteur Vaudois“

FABRIQUE DE
COFFRES-FORTS
INCOMBUSTIBLES



Demandez prospectus
François TANXE
 LAUSANNE

Quiconque cherche

**bonne à tout faire,
cuisinière ou femme de
chambre,**

insère avec succès une demande dans l'**Oberland**, journal paraissant à Interlaken et répandu dans tout l'Oberland bernois. — Pour insertions, s'adresser à Publicita S. A., Lausanne.

ROYAL BIOGRAPH

Place Centrale LAUSANNE Téléphone 29.39

Matinée à 3 h. — Tous les jours. — Soirée à 8 h. 30

Du vendredi 12 au jeudi 18 mai 1922.

Dimanche 14 mai: 2 matinées à 2 h. 1/2 et 4 h. 1/2

Programme extraordinaire

DOUGLAS FAIRBANKS

L'inimitable et étourdissant artiste américain dans

L'EXCENTRIQUE

Grand film d'aventures dramatique et humoristiques en 4 actes.

Un beau film français:

L'ÉCRAN BRISÉ

Comédie dramatique en 3 actes.

d'après le roman de M. HENRY BORDEAUX, de l'Académie française.

et d'autres films de tout premier ordre.